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区分制度的责任和官员自身的责任，的确很有意义。再严苛的刑罚，如果
没有相对完善的防贪体制匹配，也无法遏制贪腐。翻翻美国的刑法史，他们所
谓的官员腐败主要指的是“贿赂”，而非“贪污”。因为制度不允许官员贪污，官
员在民众的监督下也无法贪污。但我仍然觉得，保留贪官死刑和健全防贪体
系，并不是一个“二选一”的关系。前者对后者并不构成妨碍。防贪体制大可向
前推进，当制度真能让官员不能贪腐时，给贪官准备的死刑也就成了象征意
义。那时再言废除，自会得到民意的支持。 ——《南方都市报》

手机实名制欠消费者一个安全承诺
根据国家工信部要求，9月1日起，凡购买

预付费手机卡的用户必须提供真实的身份证
件，由运营商存入系统留档。8月 31日上午，
记者从北京市报刊零售公司获悉，考虑到报刊
亭尚不具备核查实名制的条件，因此近期将暂
缓在全市各报刊亭销售各种手机号卡。（8月
31日《法制晚报》）

正在实施的手机实名制对于公众而言，似
乎只是额外的增项义务，并没有一个相应的权
利承诺与之对等匹配。而事实证明，在连续曝
光的公众个人信息被非法买卖黑幕中，有电信
运营商扮演了不光彩的角色，是直接的参与者
和牟利者。现在，当实名制成为手机用户必须
接受的一项义务，谁又来约束和惩罚那些买卖
用户个人信息的非法行为呢？

手机实名制被正式推行，可运营商却欠消
费者一个安全承诺：要求消费者实名办理手机

卡，先要向公众承诺绝对不对外泄露消费者个人
信息，并且制定严格的赔偿条款和问责条款。唯
有如此，实行手机实名制在道德上和法理上才具
有合理性，才是一个相对平等的交易条款，尤其
是严格保护个人信息法规尚未出台，在交易合同
的范畴内强制规定保护消费者个人信息安全的
义务条款，就显得更为必要。 舒圣祥

“超级网银”能否衍生超值公共利益
俗称“超级网银”的央行第二代支付系统8

月 30日正式上线运行。相对于传统的网银系
统，“超级网银”率先开通了实时跨行转账、跨
行账户查询及用他行账户为自己的信用卡还
款功能，而且推广期内“暂不收费”。“多个网银
账户、多次登录”的时代将由此改变。（8月31
日《新京报》）

超级网银能否衍生超值公共利益，问题的
关键和核心在于收费。“推广期内暂时免费”，

言外之意是，过了推广期就会收费，而且如何
收费、收费标准是什么，目前都不得而知。这
就让公众有点焦虑和担忧了。

所以，笔者不惮以最坏的恶意推测，“超级
网银”这个新科技手段，如果利用不好，很有可
能沦为垄断利益敛财的工具。一方面，“超级
网银”的便捷让公众爱不释手、欲罢不能，另一
方面，垄断利益是否已经“磨刀霍霍”，我们不
得而知。当然，这并不是强求“超级网银”永远
是免费的午餐。因为，既然是商业银行的新产
品，收费本身也无可厚非，但是如何定价、如何
保障公众的知情权是问题的关键。

“超级网银”能否衍生出超值的公共服务
和公共利益，取决于收费的公平与合理与否。
否则，离谱的收费，只能让公众望而兴叹。“超
级网银”能有多大的生命力、能走多远、能否衍
生出超值的公共服务和公共利益，取决于自己
的抉择。 石敬涛

县委、县政府的主要领
导坐飞机可以免费升头等
舱？听上去理所当然，又
好像于法无据。8 月 27
日，知名网友张洪峰在博
客上披露一份文件《漠河

县发函×航要求给县领导免费升头等舱》，
被转发到各大论坛。记者核实发现，该文披
露的两份文件来源是“×航黑龙江分公司飞
行员空中之家系统”，基本属实。（8月31日
《南方都市报》）

机场在自家地盘上，又拥有机场运行的产
权，给县领导弄点免费升舱的特权，是再正常
不过的事——在这种思维的驱动下，免费升舱
要求的提出，简直是不尴不尬、理所当然。报
道中的一个细节值得我们关注：在《漠河高端

旅客办理流程》这份文件上，除了要求航空公
司“如头等舱有空余座位，可以给旅客升至头
等舱”外，还要求“如头等舱没有空余座位，给
旅客座位安排到经济舱最前排”，在登机、服务
等方面，“高端旅客”也拥有系列优先权。

显然，正是因为有特权思维在作祟，才驱
动了这份文件的生成：管他市场经济的游戏
规则，管他“县处级干部公务出行无权乘坐
航班头等舱”的规定，管他航空公司的经营
状况，只要能免费升舱，县领导高兴，一切都
顾不上了。

这种个别地方官员话语体系内被认为是
习以为常、民众话语环境里难以接受的“见怪
不怪”，一再冲击着公众承受能力的底线。如
果县领导确因实际需要而升舱，公众也能理解
和接受；公众真正担忧的是，在经济和社会领

域的其他方面，拥有特权的官员们依然会用公
众不知情、看不到的方式，继续享用着自己的
特权——而很多的问题官员，不正是在这种自
感习以为常的特权思维驱动下，一步步地陷入
腐败泥潭的吗？

据8月31日《环球时报》报道：刚刚获得任
命的韩国特任部长李在五8月31日早上利用
地铁上班，受到部分人的赞许，同时也受到部
分人的批评，说他在作秀。韩国的这位部长是
否涉嫌作秀，还得看他下一步的作为；在国内，
那些在公共场合亲民的官员，是否也应该在公
众的视野之外、特权可以肆意蔓延的地方，做
到全部摒弃特权思维呢？漠河县政府提出的
给县领导免费升舱“很雷很震撼”，但问题的关
键是，这种令公众惊诧的事，是不是在一些地
方、一些领域都是潜规则呢？

多从健康角度考虑“婚前守贞”
在婚前性行为并不鲜见的时代背景下，在

中小学生都呈现出对性的宽容度和开放度的当
下，讲“婚前守贞”显然有点不合时宜。然而，讲

“婚前守贞”难道真的没有任何积极意义吗？
从人性化的角度看“婚前守贞”，似乎不符

合人性。的确，旧有的“婚前守贞”，讲究的是
“守贞”，为某个人“守贞”、为道德“守贞”，而且
是专指女性。但现在的“婚前守贞”，却是从健康
的角度考虑，这显然是有着本质的区别。婚前性
行为有着诸多的坏处，特别是对青少年学生。

令人欣慰的是，书中特别谈到了“婚前守
贞”，认为这是唯一能避免怀孕和传染性病的
100%有效的方法，这话显然没错。诚然，照本
宣科的教育不一定会起效果，学生也不一定就
此相信，更不一定从此就能够做到“婚前守
贞”。但如果采取合适的教育方法，将这个观
念深入到学生内心，使他们多一个成熟、理性
思考的角度——这肯定不是坏事。

在我看来，人的生命是最宝贵的，而健康
就是生命的本质：世界上没有任何东西比一个
人的健康更为重要。所以，我们更应多从健康
的角度考虑“婚前守贞”，让学生懂得保护自
己，懂得爱护自己，这比什么都重要，难道不是
吗？ 王军荣

话题：湖南掩盖金浩等茶
油致癌物超标，称为社会稳定

网友发言
我家前几天还买了一桶，好在还未开封

食用。
网友：涵子

能瞒则瞒，瞒不过再找借口曲线承认。
总之，消费者是最后才知道真相！

网友：嘘你
食用油也出问题了？如今还有多少加工

食品能让我们老百姓放心呢？难道要回到自
给自足的年代？

网友：水边的人

话题：专家回应长江野生
鱼致性早熟，称激素量不足损
害健康

网友发言
桥垮了，专家说和质量没有关系！房价

高了，专家说和地价没有关系！泥石流了，专
家说和植被没有关系！发育早了，专家说和
奶粉没有关系！不良反应了，专家说和疫苗
没有关系！吃龙虾得病了，专家说和“洗虾
粉”没有关系！ 腾讯网友

话题：浙江10市15万头
野猪出没，部分农田被毁绝收

网友发言
淳安县政府负责人表示“野猪数量越多

越好，能证明我们淳安生态环境保护得很
好”。这是什么话？不顾农民们的收成了？

网友：草根儿
怀疑新闻的真实性。当地的环境真好到

了这个地步？还是有人为狩猎野猪故意放出
来的假消息？

网友：井中月
野猪多了破坏生态平衡，可以适当捕

杀。捕杀野猪分发给穷人吃肉，救济困难家
庭；在城市高价卖出，换钱给穷人。

网友：夏天

话题：合肥部分工地以竹
签代替钢筋，混凝土块一掰就断

网友发言
竹签代替钢筋，真敢想敢干！为什么现

在一些人为了钱连一点良心都没有了？
新浪网友

这个太恐怖了，只要二级地震这种房子
估计就会倒了。

网易网友
合肥市建筑质量安全监督站站长沈龙

泉就此表示，垫块中用竹签支撑混凝土，是
偷工减料的做法，对房屋构筑安全有一定影
响，有关部门现已下文彻查此事——沈站长
请告诉我，啥叫“有一定影响”？你愿意搬进
去住吗？

腾讯网友

话题：深圳交警执法时遭
多名凶徒暴打，八根肋骨骨折

网友发言
严惩凶手，保证社会的安全稳定。

广东网友
交警查酒驾错了吗？那些对查酒驾交警

被打幸灾乐祸的人居心何在？
福建网友

当时七八名凶徒对其进行暴打将近半个
小时才离去——被打半小时？半小时内其他
交警在什么地方呢？交警们应该养成强烈的
自我保护习惯才对。要想维护法律的尊严，
必须先保证自己的安全。

浙江网友

从今年秋季新学年起，云
南大、中学校必修课“三生教
育”将贯穿一项重要内容，即
“生命、爱与性的真相”。教材
《今生无悔》，来自美国的爱家
协会。其中，特别设置了一个
创意环节，即“给未来的儿子或
女儿写一封信”，告诉他们在进
入青少年阶段时会面临的一些
重要问题，说明为什么他们要
等到结婚后再有性生活，解释
为什么守贞能给人追求梦想的
自由等，以引导青少年性自
律。 （8月31日《成都商报》）

在课本中直接提出“婚前守贞”，并且以对
话的方式直接涉及性冲动等问题，这对中国的
性教育来说无疑是一个巨大的跨越。

与美国有适合青少年观看的性教育影视
作品相比，我们的影视圈更像是一块荒地。引
导青少年养成健康性心理的作品，要么是“一
本正经”，要么是“隔靴搔痒”，可笑、幼稚之极。

课本，是生硬的教材；生活，却是活灵活现

的。当然，我们必须承认中国国情与美国国情
有着巨大的差别，可是，如果用心的话，创作出
中国版的《美国派》和《成长的烦恼》应该不是
太大的难事。尽管我们曾经有过《家有儿女》
这样的克隆产品，但这类作品并没有涉及孩子
们最需要了解的东西。所以，与空洞无物的

“婚前守贞”相比，我们更需要中国版的《美国
派》和《成长的烦恼》。 姜伯静

我们需要中国版的《成长的烦恼》

沈
海
涛

图


